



1836

Mariano José de Larra, primer socio
del Ateneo de Madrid



Escrito de presentación de Larra como socio del Ateneo de Madrid, 2 de enero de 1836:

“Tenemos el honor de proponer al Ateneo tenga a bien admitir en su seno al Sr. D. Mariano José de Larra, cuyas circunstancias son bien conocidas en esta Sociedad. Madrid, 2 de enero de 1836.

Juan de Grimaldi, Joaquín Francisco Pacheco, Ramón de Mesonero Romanos, Mariano Roca de Togores, Manuel Bretón de los Herreros, Joaquín F. de Osma, Antonio Gil, José María Díaz”

Este interesante documento se conserva en el Archivo del Ateneo de Madrid, dentro de una serie incompleta de correspondencia de Secretaría sobre altas y bajas de socios, que es una pequeña muestra de lo que había en el archivo desaparecido.

Mariano José de Larra fue el primer socio admitido en el Ateneo de Madrid después de constituido. Días atrás, en la Junta de 11 de diciembre de 1835, se había cerrado definitivamente la lista de socios con los 309 que habían acudido a las reuniones de constitución de la sociedad, acordándose que en adelante los socios ingresarían según los trámites que prescribían los estatutos. Esos trámites, según el proyecto de Estatutos de 1835, eran los siguientes:

De la admisión de Socios.

Art. 27. Constituida la Junta de Ateneo habrán de proponer por escrito tres Socios al Candidato, expresando las circunstancias porque le consideren acreedor a ser admitido.

Art. 28. Repetida en la siguiente Junta ordinaria la lectura de la propuesta se señalará su votación para la próxima, anunciándolo así a todos los concurrentes.

Art. 29. La votación se hará secreta e individualmente echando bolas negras y blancas en una urna; será admitido el que sacare las cuatro quintas partes de las blancas; a quien le faltasen, no se le podrá proponer hasta después de dos años.

Art. 30. Se le comunicará la admisión, y previa su aceptación, quedará agregado a la Sección ó Secciones que designe, y recibirá un ejemplar de los Estatutos y Reglamentos.

“Presentóse en seguida por varios señores socios la propuesta del Sr. D. Mariano José de Larra para su admisión en el Ateneo con arreglo a los Estatutos designándose para la próxima Junta su votación”

Larra no participó en aquellas reuniones porque se encontraba realizando un viaje por el extranjero, de donde regresó a finales de diciembre. A los pocos días se propuso su admisión en el recién instalado Ateneo por medio de este escrito de 2 de enero. El hecho quedará reflejado en las **Actas del Ateneo**, donde se dice en la



Junta General de 2 de enero: *Presentóse en seguida por varios señores socios la propuesta del Sr. D. Mariano José de Larra para su admisión en el Ateneo con arreglo a los Estatutos designándose para la próxima Junta su votación.* En la Junta siguiente, el 4 de enero, se pone a votación la admisión de Larra, dándose la circunstancia anecdótica de que la casa todavía no dispone de caja de bolas reglamentaria. Tras disponer que se vaya a buscar la caja de la Sociedad Económica Matritense, se procede por fin a la votación, resultando quedar admitido Mariano José de Larra.

Este documento es un símbolo de la importancia que tuvo el Ateneo de Madrid en el desarrollo del **movimiento romántico español**. Sobre todo ello debemos un magnífico estudio a Jenaro Artilles, bibliotecario técnico del Ateneo desde 1924, que escribió en 1931 un artículo donde además deja testimonio de la presencia en el archivo de éste y otros documentos, alguno de los cuales desapareció posteriormente.

Jenaro Artilles: "Larra y el Ateneo". *Revista de la Biblioteca, Archivo y Museo (Ayuntamiento de Madrid)*, 8 (1931), p. 137-151



Bolas para la votación